

¿QUÉ ECONOMÍA RECIBE LA PRESIDENTA? #TomaDeProtesta

Claudia Sheinbaum tendrá la responsabilidad de liderar la nación, y de resolver los pendientes que existen en materia fiscal, comercial y hasta de crecimiento económico que persisten en el país

POR GABRIEL NAVA

@gabo_leconav

Con un panorama retador de frente, Claudia Sheinbaum tendrá el desafío de desvanecer la incertidumbre económica que el contexto actual y los temas pendientes por atender, incluso por la administración saliente, generan; cuestión a la que inversionistas, y hasta agencias calificadoras, estarán atentos.

Con un crecimiento promedio durante la última administración que se prevé alcance el uno por ciento, altas expectativas por el proceso del nearshoring y más de 46 millones de personas en condición de pobreza, Claudia Sheinbaum, presidenta de México, recibe a la doceava economía del mundo en el marco de un contexto complejo, como lo han descrito diversos analistas.

Y es que, aunque variables como la atracción de inversión extranjera directa y el consumo interno lograron alcanzar registros sin precedentes en el sexenio que acaba de concluir, decisiones como la de cerrar dicho periodo de gobierno con un mayor déficit fiscal, por ejemplo, ha traído consigo la incertidumbre en la consideración que se tiene sobre el escenario nacional, que incluso podría recibir una penalización si no se corrige de inmediato, como lo han destacado algunas de las más importantes agencias calificadoras.

"A pesar de que el gobierno saliente mantuvo la mayoría de los pilares de la estabilidad macro financiera (apoyo al libre comer-

cio, flotación cambiaria, respeto a la autonomía del banco central, regulación financiera sólida), debilitó, al final del sexenio, el pilar de la disciplina fiscal. El déficit fiscal que estimamos será de 6.2 por ciento del Producto Interno Bruto este 2024 (el más alto en más de tres décadas)", destacó al respecto la dirección de estudios económicos de Citibanamex.

Además, la perspectiva que diversos empresarios e inversores han generado respecto al escenario nacional luego de la aprobación de la reforma al Poder judicial y factores como la seguridad, además de la incertidumbre política interna, según la Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado elaborada por el Banco de México, han dejado de manifiesto que la presidenta recibe un país que debe de trabajar en mejorar la imagen que ofrece a quienes le observan como lugar predilecto para el desarrollo de sus actividades productivas y comerciales.

"Sheinbaum debe encontrar un equilibrio entre mantener una economía dinámica y elevar el bienestar de la población. Para ello, deberá atraer inversión y generar empleos de calidad, todo ello en un contexto global y nacional incierto", consideró la organización México, ¿cómo vamos?

La estrategia de la presidenta

Para poder enfrentar las tareas de impulsar la economía mexicana, restablecer la senda de la disciplina fiscal y mejorar la imagen que el país ofrece como destino de inversión, Claudia Sheinbaum ha dejado claro que su apuesta en términos econó-

micos consistirá en profundizar en las acciones que se llevaron a cabo durante la pasada administración, pues en consideración en suya, han figurado como las bases de toda una nueva forma de hacer política económica en México.

"¿Cómo es que 9.5 millones de mexicanos y mexicanas, de acuerdo con el Banco Mundial, salieron de pobreza en tan solo seis años? ¿Cómo es que, sin subir impuestos, se redujeron las desigualdades? ¿Cómo es que somos de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico menos endeudados y con una moneda fuerte? ¿Cómo es que somos de los países con menos desempleo? ¿Cómo es que hay más bienestar y al mismo tiempo ganaron más los empresarios y los bancos? La respuesta es: cambió el modelo de desarrollo del país", expuso la primera presidenta del país en su toma de protesta.

Además de las ideas económicas, comerciales y fiscales que fueron la base en el sexenio pasado, la nueva mandataria ha propuesto la implementación de tres nuevos programas sociales, la creación de 100 parques industriales y hasta la construcción de diversas líneas ferroviarias que buscarían detonar el desarrollo regional del país, por mencionar.



Obstáculos a superar

Pobreza, presiones inflacionarias persistentes, un déficit fiscal creciente y la percepción negativa de los analistas de mercado figuran como algunos de los temas pendientes por atender en el país, los cuales Claudia Sheinbaum tendrá que enfrentar a la brevedad

1.5
por ciento

es el crecimiento esperado del Producto Interno Bruto mexicano en 2024

4.55

por ciento

es la expectativa de inflación general anual al cierre de año

49.7

por ciento

es la deuda pública del país como porcentaje del Producto Interno Bruto

46.8

millones

de personas en condición de pobreza hay actualmente en México

Fuente: SE, Citibanamex, Coneval y Banxico, 2024

El reto de impulsar el crecimiento

La presidenta de México tendrá el reto de dinamizar una economía que ha perdido impulso gracias a diversos factores, entre los que destacan la postura restrictiva del Banco de México, el estado actual del escenario estadounidense y hasta la volatilidad global



El mensaje de Claudia

Luego de recibir el cargo de manera oficial, la mandataria expuso en su discurso las acciones que serán la base de su estrategia económica

- Mantener la autonomía del Banco de México
- Llevar a cabo una política fiscal responsable en la relación deuda/PIB
- Promover la inversión pública y privada
- Dar certeza para las inversiones de accionistas nacionales y extranjeros
- No llevar a cabo aumento de la gasolina, el diésel, el gas doméstico ni la electividad en términos reales
- Aprovechar la relación comercial con Estados Unidos y Canadá para impulsar el nearshoring
- Fortalecer los lazos económicos con los países de Latinoamérica y el Caribe
- Continuar con el aumento al salario mínimo por encima de la inflación
- Impulsar un proceso de digitalización que facilite el pago de impuestos y la inversión
- Conservar los programas sociales vigentes e implementar nuevos

Fuente: Toma de protesta de Claudia Sheinbaum como presidenta de México, 2024



